



ORGANO DEL PARTIDO COMUNISTA DE COSTA RICA

Apartado de Correos 1586

Directores: Comité Central del Partido Comunista de Costa Rica. - Editor: Aureliano Gómez

Precio: € 0.10 (diez céntimos)

Año IV

San José, Costa Rica, 19 de Mayo de 1935

Número 141

EDITORIAL

SE TRATA DE DESVIAR A LAS MASAS CON LITERATURA ECONOMICA

Los defensores del régimen económico-social que vivimos — régimen de explotación de las grandes masas productoras por una minoría parasitaria insaciable — continúan produciendo una literatura oscura y abundante alrededor del problema económico del país. Es lo único que producen: literatura en momentos en que el pueblo reclama soluciones reales. Esa literatura, desde luego, tiene un resultado inmediato: llevar el confusionalismo a la mente de las masas y apartar la atención de éstas de las verdaderas causas del mal. Todos opinan con aire doctoral y dan a luz sus fórmulas en palabras burguesas, francesas o latinas. Las columnas de la prensa burguesa nos vienen todos los días nutridas de las opiniones más encontradas y más ridiculas. Se da uno cuenta de que se busca en las nubes una solución que está muy cerca de nosotros; que es clara y sencilla como está toda la cosas de la Naturaleza; pero que es peligrosa para "los intereses creados" que constituyen la base de nuestro aparato social. Por estas razones se puede decir, que buena parte de los que están embrollando el asunto con sus opiniones, hablan por infantilismo (es propio de las mentalidades pequeñas complicar todo lo que es sencillo); otra parte opina por ignorancia; y el resto procede de mala fe.

El problema que confronta el país es muy simple: se denomina "HAMBRE". Esa hambre proviene de que la desocupación es enorme, de que los salarios son raquíticos y los precios de los artículos de primera necesidad muy elevados. Eso es todo.

¿Solución? Dar trabajo a los desocupados, levantar los salarios y bajar los precios de las mercaderías de consumo indispensable. Y aquí está el problema. Nada de eso se puede hacer sin perjudicar a los grandes tagarotes. De ahí la necesidad de trasladarse a la estratosfera.

Sabemos de sobra que a lo anterior se nos puede contestar con una serie de razonamientos más o menos abstractos; hablándonos por ejemplo, de la "valorización" y de la "desvalorización" del "crédito" y hasta del "revolving credit"; de la "oferta y la demanda"; de "la confianza y la desconfianza"; ligándolo todo con laboriosos razonamientos. Pero todas esas son tonterías. Creemos conocer las doctrinas económicas que están siendo manejadas por tantos, y por eso, cuando algún "magister" resalte por ahí con un mohín de desdén, nosotros sentiremos ganas de reírnos de ese magister.

Una persona nos decía un día de estos: "¿sabe usted? Los técnicos están en bancarota". Esto a propósito de don Tomás Solay Güell. Para nosotros la cosa es clara. Los técnicos son los que conocen de verdad el sistema capitalista; los que estudiaron sus leyes y tuvieron oportunidad de ver funcionando esas leyes. Ahora bien, como ese sistema ha entrado en una etapa de desintegración, como esas leyes han venido a producir su propia negación, los técnicos se han quedado fuera de la realidad. El campo les queda entonces a dos categorías de hombres: la de los empiricos, que proceden a base de medidas casuísticas que tienen constantemente que estar revisando; y la de los revolucionarios que nos damos cuenta de que la única solución es la transformación total del régimen. Vamos a aclarar más.

La sociedad bajo el régimen capitalista ha sido un campo de batalla. Esa batalla se ha venido librando bajo los auspicios de un concepto relativo de la palabra "libertad". Y decimos relativo, porque la libertad de luchar no es realmente libertad mientras no se libere en igualdad de condiciones. Si ponemos a pelear un gigante con un hombre débil y le damos libertad, es decir, nos comprometemos a no intervenir en la pelea, realmente no estamos dando libertad, porque el débil necesariamente estará dominado en todos los momentos por el fuerte. Eso es lo que ha resultado de ese reinado de la sociedad capitalista. La falsa libertad ha dado por resultado la dominación de los más fuertes; el acaparamiento de todas las riquezas naturales por un grupo reducido de tagarotes. Aquí mismo, en Costa Rica, esa es la realidad en todos los aspectos de la vida económica. Sin embargo, el señor Solay Güell, continúa gritando: ¡libertad! Es decir, libertad del tagarote para seguir estrangulando al débil.

En cierta ocasión, tuvimos oportunidad de presenciar en el Museo Nacional un caso que en este momento nos viene de perlas. En una junta se produjo un pleito de momentos. Un mono grande trataba de estrangular a otro más pequeño. Inmediatamente se amontonaron los espectadores enfrente de la junta. Unos gritaban: "¡Déjenlos solos; nadie se meta!". Otros decían: "pero que es lo va a matar, hay que intervenir!". Entonces surgió un sujeto con una varilla. Introdujo la varilla por entre los barros y le dió un golpecito al mono grande. Este en el acto se detuvo y le volvió hacia el de la varilla, quien se retiró sin perder nada.

Para la Pág. 4, Col. 7

DESPUES DE UNA RENIDA BATALLA, RECHAZA LA MAYORIA CAPITALISTA DE LA MUNICIPALIDAD UNA MOCION DE NUESTROS REGIDORES PARA LEVANTAR LOS SALARIOS EN

En la sesión del jueves último se libró una ruda batalla entre nuestros regidores y los representantes capitalistas. Nuestros camaradas habían hecho una moción para levantar en un cincuenta por ciento los salarios de todos los trabajadores municipales. Esa moción había sido habilidosamente pasada a estudio de una comisión con el objeto de sepultarla. Pero la presión de los trabajadores obligó a los miembros de mayoría de la comisión a dictaminar. Esa mayoría está integrada por los regidores Calvo y Esquivel. Su dictamen, desde luego, fue desfavorable a nuestra tesis y está apoyado en los argumentos más deleznable e infelices. El argumento de más fuerza fue el de que la Municipalidad no contaba con fondos para hacer el aumento.

El camarada Molina hace de primero uso de la palabra. Se refiere en primer lugar a un reportaje dado por el regidor Esquivel a "La Tribuna", en la mañana, en el cual éste declara que no estará con la moción para no hacerles el juego a los comunistas. "Usted, señor Esquivel" — le dijo Molina — coge de pretexto para oponerse al aumento, al Partido Comunista; pero en realidad lo que usted está viendo es que si aumentan los salarios de los peones municipales tendrá que aumentar también los de los suyos; es decir, que usted procede en este caso por mezquindad personal".

Se refiere luego el camarada Molina al argumento de que no hay plata para el aumento. Declara que si la hay, si la Municipalidad tiene energía para dejar de alcohufear a las compañías eléctricas y a otros tagarotes por el est-

Triunfa sin embargo una moción del camarada Molina para obligar a las Compañías Eléctricas a pagar a la Municipalidad lo que deben, y otra del c. Fernández para que se establezca una llave de cañería pública en el Distrito del Zapote para los vecinos que están careciendo de ella

lo. "Los regidores comunistas — declara — no hablamos a humos de pajás. Si hemos propuesto un aumento, también hemos estudiado las posibilidades de hacerlo. Voy a leer un estudio que al respecto te comento".

A continuación da lectura a un laborioso trabajo hecho por la fracción del cual copiamos unos párrafos. "Las Compañías Eléctricas deben a la Municipalidad por reparaciones de la vía tranviaria y por pavimento que se les hizo: € 19.431.16; deben además por varios renglones alrededor de € 60.000.00; vecinos rios del barrio del Carmen deben por aceras € 1.500.00; por conexiones de cañerías y cloacas tendrá que entrarle a la Municipalidad € 3.380.00; por recalificación urbana ordenada en la sesión pasada de acuerdo con una moción nuestra, le entrará a la Municipalidad € 20.000.00; por exceso de patente comercial tendrá que entrarle a la Municipalidad € 40.000.00; el Gobierno le adeuda a la Municipalidad por bonos € 167.765.76; todo lo cual da un total de € 322.576.92". Las palabras del camarada Molina fueron acogidas con aplausos estruendosos de la barra, repleta de trabajadores. El estudio expuesto por el nuestro camarada era asustante; a los regidores burgueses no les quedaba más remedio que reconocer que la moción de nuestros regidores no era irrealizable salvo que ellos se empeñaran en hacer prevalecer sus intereses personales y los de los

patrones de San José, todos interesados en que la Municipalidad pague malos salarios para continuar ellos con más facilidad la misma política habreadora.

El regidor Calvo trata de refutar a Molina, pero con argumentos flacos y sofisticos. La flaqueza de sus argumentos resaltaba tanto que a las claras se veía el verdadero fondo de su dictamen negativo. El camarada Molina le replica en los siguientes términos: "Se de sobra que esta moción no va a pasar, pero no por lo dicho por Calvo, sino porque ella no nos conviene a ustedes, señores representantes de los explotadores de hombres. Sin embargo, para desnudar la infamia, voy a demostrar que los argumentos que usted quiere exponer son malos. Dice la Municipalidad le debe a las compañías eléctricas y que en consecuencia no se puede contar con el dinero que éstas le deben a la Municipalidad. Pues esto no es cierto. La Municipalidad le debe a las compañías treinta y cinco mil colones y éstas en cambio, le deben a la Municipalidad cerca de ochenta mil. Dice Calvo que las entradas por recalificación están cubriendo el déficit. Mucho retraso porque el trabajo de recalificación es lento. Pues eso no es cierto. Aquí está presente un miembro de la comisión recalificadora que dice que el trabajo ya está listo. Dice Calvo que por las mismas razones no se

“E.Técnico extranjero”

Con la mayor frescura se puso de pie Rodó y confesó que efectivamente, él había estado cobrando el impuesto de rucdo y que podía probar que apenas le habían pagado trescientos cincuenta colones. El camarada Madriz insistió en los cargos formulados y pidió que se hicieran constar en el acta las palabras de Rodó confesando su delito.

Por fin se desecha nuestra moción de aumento de salarios. Las masas asistentes a las barras tuvieron oportunidad de observar quiénes son sus defensores y quiénes sus enemigos en las Cámaras burgesas. El camarada Calvo el engaño de que han sido víctimas por todos esos profesionales de la política que no han tenido escrúpulos de emborbarlas con aduaciones y ofrecimientos para arrancarle los votos.

Presenta luego moción el camarada Molina para que se proceda a cargar en la cuenta de las compañías eléctricas lo que ellas adeudan por pavimentación y arreglo de la vía del tranvía. Esta moción fue aprobada y se nombró una comisión integrada por el ingeniero de Vías Públicas, el Contador Municipal y el Tesorero Visador para que proceda a medir las obras que esas compañías deben. Después de haber aprobado la moción para que en vista de que no se aumentaron los salarios, se restablezca la semana de seis días. Esta moción fue pasada a comisión como la primera.

Después de haber aprobado la moción del camarada Fernández para que del tubo madre que pasa por la iglesia del Zapote, se saque una conexión y se establezca una llave pública para que se surtan los vecinos que no tienen agua. Esta moción sí fue aprobada.

La amarga realidad obliga a León Cortés a desdecirse en Limón de lo que dijo en Cartago

León Cortés anda en jirra electoral por las principales ciudades del país. La prensa burguesa abulta el resultado de esas reuniones confidenciales, donde la masa brilla por su ausencia. Más que asambleas son amables conciliabulos confidenciales, en las que el hon. humillita su arrogancia ante los sencillos adinerados de cada localidad.

En Cartago, el sábado 4 de mayo, hizo el machetón una de esas reuniones en familia. A pocas cuadras del sitio donde conferenciaba con sus cuatro gatos, nuestro partido celebraba una reunión de masas con más de 500 asistentes. En la reunión de Cortés, se cambian impresiones sobre las medidas a realizar para aplastar al proletariado, una vez que el machetón y su táifa ascondieron al poder; en la reunión, comunista se acuchilla a los espíritus de aquella "vehemente revolución de armarse" que señala Lemín como precursora de la revolución.

Se propusieron esos cinicos, con su publicación, sembrar dudas en los trabajadores del atlántico, acerca de su posición. Es de pensar que los asalariados del cortísimo znden por fincas y ciudades de la provincia de Limón (gritando el número del "Diario" donde viene la falsificación desvergonzada.

LO COMPLETAMENTE". (Vea de la reconstrucción de "La Tribuna", 5 de mayo 1935). Como se ve en las categorías de Cartago, hizo el obligado discurso al machetón-candidato. Algo tan "recto" como todo lo demás que sale del tubo mediocre y tan infeliz como todo lo que para los diarios escriben: con sus categorías afirmaciones de que el comunismo es algo que pasa a la historia en Costa Rica.

En el caso concreto mismo, a los del Atlántico, acerca de este género nuevo de maniobras capitalistas que están poniendo en práctica los lacayos de León Cortés.

Estas líneas tienden a alertar a los trabajadores del país, y en el caso concreto mismo, a los del Atlántico, acerca de este género nuevo de maniobras capitalistas que están poniendo en práctica los lacayos de León Cortés.

de la United diputado Daniel Zeledón, lo desperterato del dulce letrado. El comunismo es el único partido que no tiene un compungido de hombres que piden protección — no solo no está muerto sino más vivo, más como bativo y más disciplinado que jamás fue. Entonces el león adopta una actitud llena de infidelidad y de hipocresía que nos da lugar a mentar. Se puso, desde las tribunas del teatro Arrauy, de Limón, a gesticular que el comunismo lo detestaba "sin razón ni motivo" "en una forma absurda", y, para terminar, "ha atenido las quejas del comunismo y no ha hecho oídos a esas quejas, muchas de las cuales podrían tener justificación", etc. Y en este tono claudicante el "señor número 1" de los trabajadores del país, el que trae dinero para su candidatura precisamente porque le prometió a los ricos más bonos de Costa Rica acabar con el comunismo, continúa destilando sus hipócritas maldades.

Y de regreso del Atlántico, en reportajes que a grandes títulos ha publicado "La Tribuna" y "Diario de Costa Rica" ha reconocido el león de Cartago que es el Atlántico el único partido que se le enfrentará es el comunista. "El pequeño comunista se extorcio en el Atlántico", dice el machetón. Esos misérrimos así de sus capciosas afirmaciones en Cartago acerca de la "derrota" del comunismo. "Cual de las verdades es la verdadera, la de Cartago o la que ha publicado de a su regreso de Limón?"

Carlos Luis Fallas, en una entrevista, que él no sabía cuál sería la solución de la crisis mundial para más adelante, estas de impotencia que coinciden, a su vez, con las muy semejan-  
Para la Pág. 3, Col. 7

ORGANO CENTRAL DEL PARTIDO COMUNISTA
Aparato 136 - San José, Costa Rica
Administrador: RAFAEL BARRIENTOS
Arturo Valverde
Número sueldo, C\$ 10 - Suscripción mensual C\$ 30

COMPROMISOS DE LA VIDA NACIONAL

CONTRA EL CIERRE DOMINICAL LA COMISION DE GOBERNACION DE LA CAMARA

Los diputados Juan José Monte, Oscar Fuentes y Alejandro Rodríguez han publicado el dictamen que entrará a la Cámara...

En la Cámara, nuestra fracción atacará, un por uno, los endebles argumentos de esta comisión...

LA NUEVA ALZA EN EL PRECIO DE LA GASOLINA

Parece cosa resuelta por el Banco de Seguros y la aprobación del Ministerio de Hacienda...

A esta situación pueden ponerle fin sólo los propios chofenros y dueños de camiones y autobuses...

EL "SOCIALISMO" DE CARLOS MARIA JIMENEZ O.

Insuperablemente se nos ha venido el diputado Jiménez Ortiz con un reportaje "socialista"...

Pensamos igual que él. Pero se nos ocurre preguntar, ¿ya se nos es obrerista y tan "socialista" por qué ha negado su pertenencia...

AUMENTO EN LOS PORTES DE CORREO AEREO PARA EL EXTERIOR

El Gobierno informa que aumentará los precios de las estampillas de correo aéreo con el exterior...

Después de esta declaración oficial, continuó el Presidente Jiménez en su papel de ingeniero...

LA VIDA POLITICA DE LEON CORTES CASTRO

Impresionados nos obliga nuestra conciencia a presentar, ante la masa popular de Costa Rica...

Tal acercamiento consistió en un pacto que tuvo con la Confederación, mediante el cual ésta se obligaba a dar su apoyo electoral a la mafia política local denominada La Teja...

LA FANTASIA POPULAR SE INVENTA UN "HEROEO"

Y gálgase bien: no fue suficiente semejante conducta para deslustrar la masa obrera de Alajuela...

Solo por esta razón creado de la masa obrera, que obstaculiza el hecho de que el año 31, cuando el Gobierno de González Víquez se deshizo de Cortés...

Informa la prensa diaria que León Cortés y Ventura Caserla habían celebrado una entrevista de dos horas...

No le parece muy curioso al que nos lo dice el mismo candidato que ofrece "renovación los métodos políticos y administrativos"...

Dijo el "Diario de Costa Rica" que en su discurso de Espinosa de Alarcón...

En un reportaje para "La Tribuna" que informa Jorge Vollo que en una "magna FERIA"...

CONVERSANDO CON LOS TRABAJADORES DEL PARTIDO COMUNISTA LAS CLASES EN LA SOCIEDAD CAPITALISTA

Para que en un país cualquiera pueda vencer el proletariado, el precio que éste unido y organizado...

En la clase cuyos intereses más entendidos. Pero como el partido defiende precisamente estos intereses...

Ninguna y en parte alguna "ningún partido ha agrupado en sus filas a todos los miembros de su clase..."

Los terratenientes en otros países (de Europa).

30 DIAS DE PRISION PARA UN ESBIRRO DE LEON CORTES QUE APANDILLADO CON OTROS MATONES DEL CORTESISMO, AGREDIO AL CIUDADANO COLOMBIANO JOSE DOUARTE RUEDA

La alcaldía primera de la penal ha condenado a 30 días de cárcel a José Salas Sánchez...

Esto es falso. Los hechos sucedieron en Don Rueda. Le primero fue Santiago Pastor...

La Teja que manjaba a su antojo, y que prometía de antemano esa extraña largueza que consiste en coger los fondos públicos...

DE COMO TRACIONO LEON CORTES EL CAMBIO DEL MTERIO.

eran suyas, para formar a fuerza de fantasía el hombre ideal que la representaba...

Solo por esta razón creado de la masa obrera, que obstaculiza el hecho de que el año 31, cuando el Gobierno de González Víquez se deshizo de Cortés...

LA FORMACION DEL PARTIDO "REGENERACION NACIONAL"

Al entusiasmo proletario respondió el coro logrero de la burguesía local y se dio nacimiento al movimiento político que culminó en la formación del "Partido Regeneración Nacional"...

Lo curioso — y lo que nos hizo escribir este breve comentario — es que Vollo dice que si el primer Juan de la Calle quiere suscribir el programa reformista...

Si Ricardo Jiménez, por ejemplo, reñe Vollo, se pone la insignia...

¿Que habrá hecho el pobre señor Jiménez Oreamuna para que le asignen tanta importancia?

En un discurso en Lagunillas, dijo Licho Dóbles, "álma mater del cortesismo"...

CONVERSANDO CON LOS TRABAJADORES DEL PARTIDO COMUNISTA LAS CLASES EN LA SOCIEDAD CAPITALISTA

canaba en el trabajo de los campesinos que era, esclavo a tres días.

Los propietarios les daban la tierra en arriendo y se hacían pagar sea en frutos o en dinero...

Como los militares de todos los tiempos han salido de las filas de los propietarios de la nobleza...

Como ejemplo se puede citar a Alemania a los grandes propietarios...

EL TECNICO EXTRAN...

(Viene de la Pág. UNO). Este que pronosticó, poco antes de morir, el profesor yanqui Paul W. Warburg...

ENTREVISTA DE CORTES CON EL CANDIDATO RICARDO JIMENEZ; Y CONVENCIÓN DEL TEATRO ADELA

Llegó así el famoso mes de julio del año 31, en que se previó gestiones de Asdrubal Villalobos y Juan González...

Al terminar esa entrevista, la política del Candidato a Presidente, la conducta de Cortés Castro, comienza a ser notoriamente tortuosa...

Ante el fascismo, unieron sus fuerzas comunistas, socialistas y radicales socialistas. PARIS, 13. — Combinando sus fuerzas contra el fascismo...

Cuestiones Estudiantiles

LOS ESTUDIANTES DE LA PREPARATORIA EN HUELGA

Los estudiantes del curso de Preparatoria, en la Escuela de Derecho, han ido a la huelga...

Reclamando yonivamente contra la arbitrariedad de la Junta de Gobierno de la Escuela de Derecho...

Razones de "oficiencia" son las exigridas con tenacidad por Licho Jiménez y su grupo para justificar...

ACTIVIDADES DE LA SECCION DE CAPACITACION PARA LA PRESENTE SEMANA

- CELULAS:
Lunes 20. — Guadalupe, a las 7 de la noche, Luisa González.
Sábado 25. — En el salón del Partido...

EL TECNICO EXTRAN...

lista— podrá hacer nada que sea más que adquirir un poco más de orden ninguno de los fabricantes de chaplasmas...

ENTREVISTA DE CORTES CON EL CANDIDATO RICARDO JIMENEZ; Y CONVENCIÓN DEL TEATRO ADELA

Llegó así el famoso mes de julio del año 31, en que se previó gestiones de Asdrubal Villalobos y Juan González...

Al terminar esa entrevista, la política del Candidato a Presidente, la conducta de Cortés Castro, comienza a ser notoriamente tortuosa...

EL FRACASO DEL CORTESISMO EN CALLE BLANCOS

En Calle Blancos y San Francisco se llevaron a cabo fracasos...

Lo que le ocurrió al trabajador Roberto Leal en el Muelle de Puntarenas

El trabajador Roberto Leal se ha acercado a nosotros trayendo...

ZONA ATLANTICA, RAMAL DE MONTEVERDE

JOSE OBANDO, MANDADOR DE LA FINCA "GIGANTES", ES UN CRUEL OPRESOR DE LOS TRABAJADORES

José Obando, mandador de la finca "Gigantes", hacienda bananera...

DE RIO JIMENEZ — LINEA VIEJA

El disimulo e indolencia convencional de las autoridades constituídas, fomentan la rapacidad de los finqueros

En general los finqueros y el comerciante chilo José Pino...

El c. Ferreto ataca violentamente a los regidores cortesistas: Dr. Santiago Zamora y Abel Cordero, por haber calificado éstos de "alcahuetera para vagos" a los comedores infantiles y demás ayudas municipales a los niños proletarios

El Dr. Zamora calificó con palabras obscenas a las mujeres trabajadoras

En otros momentos que no fueran estos, también la hubiera costado a nuestros camaradas pasar la misma moción...

ACTIVIDADES DEL PARTIDO

En nuestro Club Deportivo "Los 111 Rojos" a la cabeza entra nuestro Partido victoriosamente a Barranca

El domingo próximo se jugará un partido de fútbol entre "Los 111 Rojos"...

IMPRESIONES DE UN RADIO-ESCUCHA

LOS TRABAJADORES COSTARRICENSES TELEFONAN A ALBERTAZZI AL MICROFONO

El jueves pasado inició el partido que postula al señor León Cortés...

CONTESTADO UNA PROTESTA DE UN VECINO DEL BARRIO "ANGELSIAS-FLORES"

Dice el vecino Luis Quiroz Ma driga que el barrio Iglesias Flores nada tiene que agradecerle...

DE SAN MATEO

El compañero José de Jesús Cordero y los vecinos de su pueblo, protestan del engaño que se les hace por los logros electorales de la burguesía, haciéndoles promesas de mejoras en puentes y caminos que no cumplen

Haec un año venimos pidiendo los vecinos de cada lugar, a las autoridades respectivas...

DE RIO JIMENEZ — LINEA VIEJA

Se trata de desviar...

Algo así es lo que tenemos ahora por delante. Los terratenientes y los usureros estrangulan al pueblo...

CAMARADA

El 15 de Junio será la gran Convención para la designación del candidato a la Presidencia de la República

El día de hablar este joven es el día de hablar este gran "gran señor de la palabra, don José Albertazzi, a qué se lo imagi...

